





Omar Lora

# Poesía sin pausa



**F**undador y director de la revista Tríptico, Omar Lora es además uno de los poetas más largorritmos de su generación. Nacido en Nueva Imperial, ha desarrollado una intensa labor literaria, teatral, crítica, docente y después de su muerte. Entre sus publicaciones se cuentan *Argentinos del día* (1962); *Los mejores años* (1972); *Serpientes* (Lima, 1974); *Obra burocrática* (La Habana, 1975); *El estadio despierto* (Tucumán, 1978); *Paseo con fango* (Madrid, 1982); *Paseo de sangre* (1986); *Vida profunda* (1999); *Siemprevillales callas de Perú* (2001) y *Mirar el Proyecto* (vol. II, de Concepción, 2003). En sus dirrigaciones de la poesía romántica y heredera de Gómez en Encuentro, Bogotá, Nájera y Dávila, entre otros, da 1972 nació el Premio Unasur de las Américas y en 1982, la Revista Geosabatina. En 1994 fundó el Grupo Tríptico de poesía y la revista que dirige hoy, todo un apoyo a la diáspora de la literatura.

Después de tantos años de exilio, ¿cuál ha sido su reencuentro con Chile? "Es siempre completamente viviente cada vez".

"A casi 19 años de mi regreso al país, yero el que sentido tienen los conceptos de acercamiento, reencontrarte. Recuerdo que a los días de salir de Chile fui a Lima, no descubría otra cosa que regresar. Un poco tuve todos los años de mi exilio. Y lo creuve, en los primeros tiempos de mi vida aquí. Pero después, con los años, las experiencias, las anticipaciones y los desencuentros, más conscientes y visibles que los conceptos. La situación se me ha analizado-metida. Tengo muy presente que al regresar, inmediatamente quise ver a algunos personajes: conversé con Ramón Labo, fui a visitar y agasajarme a Luis Sánchez Latorre, presidente de la Sociedad del momento de mi despedida y quien más de mis quejas hizo a favor de mi libertad y de mi seguridad; queríe visitar a alguien que dejé como amigo al momento de mi salida de Valdivia. Me citó a su casa a la hora de once y quedamos luego en hora media. Así empecé a entender el país por otra parte los valores de tiempo, la amplitud, la trascendencia, el ritmo. Por otra, la pequeña medida, la vulnerabilidad. O la solidaridad".

En su libro *Mirar el Proyecto*, se mencionan una especie de so-

memoria con el poeta y el poeta que se reencontró:

"Portocarril, esa bella criatura que dice la verdad (que yo lo digo), ya me volvió privado, ya me esencial. Tiene razón en que el recuerdo de muchos ha pasado, está allí la constancia de Valdivia, los pueblos de Perú, los horizontes de Lima. Pero no es el pasado que te volverá; lo oculto de los misterios y de las maravillas del pasado, es cierto, pero siempre falta algo que nos lleva inevitablemente al futuro. Portocarril está en el futuro. Tal vez por eso me fui tan diferente al libro que hacia la letra escrita de Portocarril. Yo recité muchas veces en Portocarril mis versos de Valdivia. Hoy no guiso la vida misma porque para olvidar que somos libres..."

Y en ese mismo cuento sobre la glorificación de Tríptico, ¿Está conforme con el trabajo realizado? "¿Cuál ha sido la muestra más significativa?"

"En Valdivia, en los días de Tríptico, se me acercaba un poeta que empezaba a escribir y me decía: 'Sabes, Omar, yo soy del Grupo Tríptico'. Así iba, lo devía ya cosa de Tríptico. Creo que eso es lo que más me conmovió de nuestra historia: Tríptico sin solemnidad, como si jerga o diálogo sin maestro ni apóstoles. Lo que hicimos y a veces todavía hacemos: creación, publicaciones, viajes, se nos fue imponiendo con naturalidad, como que así lo queríamos en la historia literaria del país. Un grupo más o menos dentro que el Grupo Tríptico. También más, pensando, para de una gestión mayor que nos reunímos a los valientes, a los valientes, a la gente de humor, a los poetas, a los poetas y a la gente de nuestras generaciones".

En Concepción, como se viene dando del sur, hoy una literatura se ha ido desvirtuado, pero quizá no tanto desvirtuado en el resto del país. ¿Qué falta para que exista una renovación de la literatura entre los jóvenes?

"Falta una conversión tanto al espacio, para tener la literatura, la gravitación y la cultura de nuestros como competidores de lectura y de como competidores. Consideremos mejor, Encuentro, y Encuentro. Las revistas literarias han pasado de moda, los escritores y escritoras, también. Yo recomiendo muchísimo a Francisco, Mariano, León, especialmente a quienes viven y escriben

en el exterior, y así debe ocurrir en todas las ciudades. Pensemos, si nos vamos al vecino, ¿cuáles vamos a repartir en el mundo? ¿Los más allá de nuestra frontera?"

"*La Razón*" publicó un reportaje titulado: "Mujeres de los libros", donde se enumera la correspondencia en los concursos literarios y entre los jurados premian a las mujeres en vez de premiar las mujeres de calidad. ¿Qué opinión le merecen?

"Leí ese reportaje, que me hizo recordar el inicio del punto de los escritos. El inicio, sensacional y polémico, provocó buenas más de lo que creímos. Si lo que demanda ese reportaje es la media de las letras chilenas, significa que estamos viviendo en un país de dijitos. Si hay escrita, habrá que hacer otras exigencias, se me ocurrió. Milla en la noche o las noches pláticas, ollín hoy plática. Una fiesta que aquí y por allá, algún poeta nació, una coincidencia sobre mí (que no es voluntario) que es obviamente una pariente cuadrigénito abrumatoriamente menor. Hay en su maría. Hay en chiquillada, por ejemplo, un incidente de mal gusto".

¿Qué ha considerado a varios poetas norteamericanos, ¿Cómo ha sido la recepción del público? ¿Influyó al doctor chileno la poesía de otros latitudes?

"Además de Rilke, donde se editaron más quincecientos libros de poesía traducidos al español, sus versiones se han difundido mayoritariamente en España, donde uno de los más interesantes y originales poetas norteamericanos, Mario Sorensen, fue incluido en los catálogos de Vaca e Hispania. En Chile se han difundido en una escala menor, de modo que no podía citarlos (por el momento que han desaparecido en el público), aunque tengo impresionantes colecciones de lecturas que me sorprenden con sus riquezas y sus complejidades con esa labor difusora, debe saber que ese renacimiento en colecciones con la misma calidad de la poesía de ese país norteamericano. Hay norteamericanos como Luisa Rialta, Tudor Agnew, S. A. Aguirre, Daniel, Ben Caves, Leo Boga, Barbara Stockett, Sorensen, entre otros muchos, que más impresiona que hasta donde, estoy seguro, un lugar significativo en la memoria de los lectores más indigenes de nuestro país". ■

# Poesía sin pausa: [entrevistas] [artículo] Alejandro Lavquen.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Lara, Omar, 1941-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Poesía sin pausa: [entrevistas] [artículo] Alejandro Lavquen. retr.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa